

EXPANSIÓN

Las 9 peores depreciaciones del peso mexicano en la historia reciente

Entre las más fuertes caídas de la moneda nacional están las provocadas por la pandemia de covid-19, en 2020, y la que desencadenó el fenómeno Trump durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

mar 25 octubre 2022 06:00 AM

Moody's Analytics pronosticó una 'inminente' depreciación del peso mexicano, la cual haría que el tipo de cambio llegue a 24 pesos por dólar.

Octavio Torres @octavio tege

La calificadora Moody's vaticinó recientemente que el **peso mexicano** está a poco tiempo de sufrir una **depreciación del 20% frente al dólar**. La estimación ha sido calificada como "exagerada" por algunos analistas, pero ¿cuáles son las peores depreciaciones que ha sufrido el peso en las últimas décadas?

Economistas como el subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, opinan que el pronóstico de una inminente depreciación del peso es exagerado o, en su caso, poco probable dadas las condiciones actuales para la divisa mexicana.

Gabriela Siller, directora de análisis económico de Grupo Financiero Base opina que, para que el tipo de cambio llegue a 24 pesos por dólar, tendría que darse una crisis similar a la de 2008, altos déficits fiscales o tener una amenaza tipo Trump.

No obstante, hay registros históricos con depreciaciones del peso aún mayores, como la ocurrida cuando Donald Trump amenazó con desaparecer el TLCAN durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. Cuando López Obrador llegó al poder, el 1 de diciembre de 2018, el tipo de cambio cotizaba en **20.0775 pesos por dólar**. **Este lunes 24 de octubre, el tipo de cambio cerró en 19.9285 por unidad, según el Banco de México.**

Aquí las 9 depreciaciones más fuertes que ha sufrido el peso en la historia reciente.

Pandemia de covid-19

Entre el 17 de febrero y el 6 de abril de 2020, el peso se depreció 39.2% frente al dólar, cuando el tipo de cambio pasó de 18.52 pesos por unidad a un récord de 25.78 pesos por dólar. Esto se debió a la llegada de la pandemia de covid-19 que desplomó la economía, dejó en suspenso las exportaciones del país, así como la actividad turística.

Es una de las peores depreciaciones del peso, pero hay otras más graves.

Elecciones presidenciales de 2018

Ante el inminente triunfo de Andrés Manuel López Obrador y su promesa de cancelar obras como el Aeropuerto Internacional en Texcoco, el peso se depreció 16.84% entre el 17 de abril y el 15 de junio de 2018.

Dos hondas depreciaciones en la era de Enrique Peña Nieto

Con el gobierno de Enrique Peña Nieto, el peso mexicano perdió más de la mitad de su valor frente al dólar. Y terminó su sexenio con niveles cercanos a los 20 pesos e incluso rozando los 21 pesos por dólar.

Entre el 9 de mayo de 2013 y el 11 de febrero de 2016, el peso se depreció 62.90%, cuando el tipo de cambio pasó de 11.93 pesos por dólar a 19.44 pesos por billete verde, en dicho periodo. Esto fue debido al arribo de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, con sus promesas de romper tratados comerciales con México, además del inicio de un ciclo alcista de tasas de la Reserva Federal en Estados Unidos.

Pero no sería la única depreciación en el sexenio, pues mientras el 28 de abril de 2016 el peso volvía a un nivel de 17.05 unidades por dólar, para el 11 de enero de 2017 el tipo de cambio ya cotizaba en 22.03 pesos por dólar. Una depreciación de 29.25%, ante nuevos embates de Trump y votaciones en Reino Unido para salirse de la Unión Europea.

Crisis fiscal en Europa

Entre el 2 de mayo de 2011 y el 1 de junio de 2012, el peso cayó 27.18% frente al dólar. Esto se debió, según Gabriela Siller, a la crisis de los déficits fiscales en Europa y el riesgo de Grexit, salida de Grecia de la Unión Europea.

El tipo de cambio pasó de 11.48 a 14.59 pesos por dólar en dicho periodo.

Gran Recesión de 2008-2009

Considerada una de las peores crisis financieras de la historia, la de 2008-2009 en Estados Unidos provocó que el peso se depreciara 58.15% entre el 4 de agosto de 2008 y el 9 de marzo de 2009.

El tipo de cambio en este periodo pasó de 9.85 a 15.58 pesos por dólar.

Crisis de las dot com y atentados del 11 de septiembre

También conocida como crisis del internet, la caída de los mercados financieros de 2001 causó una depreciación del peso que se profundizó con los atentados del 11 de septiembre, en Estados Unidos.

Mientras el tipo de cambio cotizaba en 8.91 pesos por dólar el 21 de mayo de 2001, el tipo de cambio se deterioró 31.27% al 10 de mayo de 2004, tiempo en que tardó en recuperarse la economía de Norteamérica. Para esa fecha el dólar ya valía 11.70 pesos.

Caída del petróleo

Entre el 21 de octubre de 1997 y el 13 de enero de 1999, el peso perdió 39.9% de su valor, debido a la caída en los precios del petróleo, el deterioro de los términos de intercambio y la contracción de flujos de capital desde el exterior. Todo esto en medio de la crisis de las economías del sureste asiático.

En la llamada primera gran crisis de la globalización, debido a su propagación por los mercados financieros mundiales, el tipo de cambio pasó de 7.70 a 10.78 pesos por dólar.

Error de diciembre

Este evento se refiere a la crisis que desató una serie de [*decisiones económicas y políticas del gobierno de Ernesto Zedillo, en 1994*](#) . Entre ellas, la más importante fue la de informar de manera anticipada la devaluación del peso.

La presión de las finanzas públicas, la fuga de capitales y la falta de reservas en moneda extranjera llevó a la liberación de tipo de cambio o libre flotación. De este modo, se pasó de una relación de 3.09 pesos por dólar a una de 8.20 pesos por dólar entre marzo de 1993 y el 9 de noviembre de 1995.

La depreciación fue del 165.20%.